

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor-HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVIII

PUNTARENAS, COSTA KICA, JUEVES 14 DE MAYO DE 1914

Nº 2.367

EL ATENEO Hispano Americano de Buenos Aires los escritores de habla castellana SALUDA

Y los invita al certamen literario que ha de celebrarse el 12 de Octubre del corriente año en el Teatro Colón de esta ciudad, y en el que, bajo la presidencia de la Reina de la Fiesta, se otorgaran los premios que han concedido las siguientes entidades y corporacio-

Ateneo Hispano Americano. - Flor natural y mil pesos m/n. para la mejor poesía sobre el descubrimiento de América o sobre un episodio de la Conquista o de la Independencia En representación del poeta premiado, y en previsión de que éste no resida en Buenos Aires. la Comisión Directiva del Ateneo designará con antelación a la Reinade la fiesta.

Presidencia de la Republica. Colección de las obras publicadas por el Museo Mitre, al mejor estudio critico sobre "La Representación de los Hacendados."

Ministerio de Justicia e Instrucc on Pablica -Un bronce de arte al mejor trabajo en prosa sobre "Intercambio universitario hispanoamericano."

Intendencia Municipal d breapital. Mil pesos m/m al mejor estudio en prosa sobre "La acción del cabildo en la Revolución."

La Pens . - Mil pesetas al mejor trabajo en prosa sobre "Influencia y acción del periodismo argentino en la cultura popular."

La Nación. Mil pesetas al mejor soneto sobre asunto argentino o españo.

El Dari . Español .- Mil pesetas al mejor estudio sobre "El idioma español, su riqueza en las letras, su obra en la historia y su influencia en el porvenir."

La Razón. Medalla de oro a la mejor poesia: tema libre.

Ultimo Hora. Objeto de arte al siguiente tema: "Influencia de la Independencia de América en la economía de Espana."

Crítica. Objeto de arte al tema "Originalidad del periodismo gráfico Argentino."

Caras y Cirelas, -Objeto de arte a la mejor leyenda argentina en prosa o verso, que no pase de mil quinientas palabras.

P. B. T. Reloj de oro al mejor drama en un acto sobre la leyenda argentina, de una extension no mayor de tres paginas de "P. B. T."

Fr y Mocho. - Medalla de oro a la mejor poesia festiva.

Club Españ 1 .-- Cinco mil pesetas a la mejor composición en prosa o verso sobre "El alma espanola en América."

A sociación Patriótica Esp ñola. -- Primer premio de cincuenta alfonsinos oro y segundo premio de veinticinco alfonsinos oro. Tema: "Influencia de la colectividad española en el progreso argentino."

Confederation Española .-- Medalla de oro al mejor trabajo sobre "El espíritu español de asociación en América."

Hasta el 15 de agosto recibirá la Secretaria del Ateneo--Rivadavia 1391-las composiciones que opten a los premios, acompañadas de sendos sobres que contengau el nombre del autor y, en caso de ausencia el de la persona que, en su nombre, reciba el premio. Los sobres de las composiciones no laureadas serán quemados en el mismo acto de la fiesta. Serán admitidas aún después del 15 de agosto las composiciones procedentes del extranjero que hasta esa fecha sean expedidas con certificado del correo respectivo para comprobar el día de su expedición.

El Jurado que ha de conceder los premios, se compone de los señores Carlos Octavio Bunge, Rafael Obligado, Calixto Oyuela, Avelino Gutiérrez, Justo S López de Gomara, Fernando Alvarez Manuel Ugarte, Mariano la prestar sus servicios a San José, al de Vedia y Mitre, Belisa io Roldan, Ernesto | Cuartel de Artillería; los demás pertene-Vergara Biedma, Ferm n F. Calzada, José A. Cortejarena, Enrique Garcia Velloso, Horacio P. Areco, Osvaldo Saavedra, Antonio Bachini, Enrique Palacio, Arturo Jiménez Pastor, Juan Mas y Pi, Julio Castellanos, Juan Carlos Garay, Pedro Sondereguer, Miguel de Toro y Gómez, Julio V. Villafañe, Angel Menchaca, Eduardo Acevedo Díaz, Manuel Galvez hijo, Luis Alvarez Prado, J. Lleonart Nart, José V. antistéban, Carlos Malagarriga.

El Ateneo Hispano Americano se complace en ofrecer a los escritores españoles y americanos esta oportunidad de luchar fraternalmente por altos ideales de comunión espiritual entre pueblos unidos por el indestructible lazo del idioma, y cumpliendo su misión de cultura. los convoca efusivamente a sus primeros Juegos Florales.

Buenos Aires, 10. de abril de 1914

viruela en Acapulco

Uno de nuestros canjes de Centro-América, nos trae la noticia de que aún está infestado de viruela el puerto de Acapulco.

Sea ello verdad o mentira, creemos que en Puntarenas deben tomarse algunas medidas que nos pongan a salvo de ese terrible flajelo.

Respecto a esto de la viruela hablamos hoy temprano con el galeno Dr. Fallas. Le informamos de la noticia de nuestros eanjes, y tuvo la fineza de manifestarnos que los barcos recibidos han presentado sus patentes de sanidad limpias, lo que le hace poner en tela de duda la noticia alu-

Nosotros lo celebramos,

Notas locales

Ascensos militares

En el Cuartel de Policía de esta plaza fueron ascendidos a Subtenientes los señores Elías Zúñiga, José Alvarado Solís, Luis Rodriguez, José Chavez Brenes v Ernesto González Zamora, y a Teniente a don Benjamin Fernández Montero.

Zúniga y Fernández fueron trasladados cen al Cuerpo de Policía de esta plaza.

A todos les felicitamos.

El Circo Lezama

Llegó a Pontarenas este Circo, anunciado con debida anticipación.

Sus carpas son buenas, grandes y espa-

En programa se habla al público de un personal de 30 artistas. La primera fun ción se anuncia para el sábado entrante.

Crimen frustrado

La casa de Sabino Contreras iba a ser teatro, anoche, de un crimen bestial. Un individuo, cuyo nombre guardamos, aprovechando el sueño de Sabino y compañera, se introdujo a la casa de ellos con la criminal intención de violar una ninita de 6 a 7 años.

El crimen no se consumó merced a que la niña grito despertando a Sabino. Este acorraló a la bestia, arma en mano, y consiguió amarrarla, presentándola al policial José Gómez, de línea por los alrededores de la casa de la pequeña víctima

Delitos de esta naturaleza no deben quedar impunes, p r tanto, es del caso que las autoridades de justicia tomen cartas en el

Un accidente en la calle

Al tropezar con los rieles allá per el muellecito, dió con su cuerpo en tie ra, el ciego limosnero Felipe Jaen.

Se fracturó un brazo.

El Inspector de Policía Ernesto González recogió al caído y le indicó la con-Veniencia de conducirlo al Hospital para que recibiera asistencia médica, pero el Director General de Obras Públicas.

ciego se negó rotundamente prefiriende marchar a su casa.

Robo de dinero, alha jas y otras cosas

Los Cacos hacen de las suyas. Juana Francisca Gómez se llama la perjudicada por aquellos.

A ella le robaron ciento cincuenta colones en dinero contante y sonante; alhajas, una frazada y otras cosas más.

La policía persigue al indiciado, de quien tiene filiación y residencia.

La mejor máquina de coser; a módicos precios. Garantizada.

Salvador Aráuz S.

Pasajeros del Norte

En el City of Pará, procedente del Norte, arribaron a Puntarenas los signientes pasajeros:

A. J. Multhiro, Gonzáles Benavidez, A. L. Moreno, Angel Mencía, José Cuervo, Mariano Serrano, Julio Benezet, Juan Vadene, W. K. Hughes, Francisco Gómez Rul, Gonzalo G. Navas, Francisca de León, Jacinto Encarnac ón, Abraham, María L. León, Francisco Funes, Julia Funes, Ricardo López, Marco López, Santiago Callejas, Salvador Darbelles, Carmelo Romero, Rosita de Valdez, Herminia de Cortéz, Octavio Cortéz, Rosa Quintana, Francisca Salamanca, Gonzalo L. Guardia, Segundo Jiménez, Jesús Lozano, Erneste Soto, Ernesto Martínez, Herm., Eula, Juan, Antonio y Aminta Zamora y Juana Rivera.

Al que Dios se la da....

Corre el rumor de que D. Agustín Brenes Batista ha sido llamado de Cartago, donde ocupará el puesto de Secretario de la Gobernación.

Brenes es empleado del Correo de esta ciudad. Aquí cabe lo del refrán aquel: al que Dios se la da San Pedro se la bendice.

Nuevos gobernadores

y otros nombramientos

Por acuerdo del día 13 de mayo fueron nombrados gobernadores de las provincias de Alejuela, Heredia y Guaracaste, respectivamente, los señores Rafael Machado Lara, Dr. Nilo Villalobos y Francisco Mayorga Rivas.

Están por nombrar los gobernadares de San José, Puntarenas y Limón.

- También fueron nombrados: don Isaac Zúñiga Montúfar Admor. General del F. C. a P. y don Lucas Fernández

Dr. L. A. Lanning

Despacha a todas horas del dí y de la noche en la BOTICA de VERANES.

Consultas gratis para los pobres.

En el Congreso

(De nuestro c onista especia)

Sesión del 13.

Abierta la sesión, se leyó, aprobó y firmó

el acta anterior.

-El diputado Grillo presentó un proyecto de ley que autoriza al Ejecu ivo para erogar 56 mil colones en varias obras en el distrito de San Jerónimo de Esparta. El proyecto pasó a estudio de la respecti va comisión.

Muy bien: el señor Grillo merece un

aplauso efusivo.

-Se conoció del proyecto de la diputación de Alajuela, que autoriza a aquella Municipalidad para conseguir un empréstito cuyo monto se destinará a la construc-

ción de un mercado.

-La augusta representación conoció de nuevos y viejos projectos de pensiones que dispensados de tramites, pasaron a estudio de la comisión. En esto de persiones y a moción del diputado Anderson, se acordó: no decretar ningún gasto extraordinario, sin previo informe del Ministerio de Ha-

la dió el diputado Castro Ureña. Con motivo de que la Administración anterior dió por contrato algunos puestos públicos, hizo mación, que fue aprobada, para que se interpe'ara al Ejecutivo, a fin de que uno de " s señores Secretarios de Estado o el Gobierno entero, se presentara a la Cámara a explicar lo que hubiera sobre el particular. El señor Ureña estuvo enérgico y contundente, y su moción produjo en las barras espectación general. El público espera el resultado de la interpe ación.

ZAPATERIA DE

MANUEL ROMERO

Elegancia y fineza en la ejecución de los trabajos - Estilos modernos de illima moda - vaterioles de pr mera calidad .- Reservado de hormas y medidas.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

EN LA EUREKA, están a la venta frescas manzanas y exquisitasgalletas en las latas -La nota alta en la sesion de este día, de fantasia y propias para regalos de novia.

Europa Hotel

Unico de la. clase en Puntarenas

Adminietrado personalmente por su propietario.

Emanuel Moiso

Geo S. R. Cornick Contratis a - Constructor

COMPRO MADERAS de todas clases para Exportar y Construcciones.-Pago los mejores precios.

VENDO Tela para Techos, Pinturas para techo de hierro,

Calderas y Chimeneas y la mejor BREA en Costa Rica. Apartado Nº 54 --- Oficina 200 varas al este de la Y.

Almacen de Abarrotes y Géneros

Asta casa renueva el surtido constantemente. - Acabamos de recibir UR ESPLENDIDO SURTIDO DE MUEBLE -.

Para mariua ofrecemos: planchas, cobre, felpa, estopa, brea, alquitrán, tachuelas y clavos galvanizados de tod s amaños. - Especiali-dades: COGNAC TAR DUPUY, W SKEY MAHATAN, CIGA-A. HERRERO Y Cia. RRILLOOS COQUETA.

LUIS CADALVULUNE

CORREDOR-JURADO Y COMISIONISTA

Representante de Casas extranjeras y del país

Sucursal de JUAN FERNANDEZ MORUA Banquero con oficina principal en San José y sucursa es en Limón, Turrialba y Grecia. - Agencia de la COMPANIA NACIONAL DE SEGU. ROS en San José de Costa Rica (seguros contra incendio.

Agensia de la PAN-AMERICAN LIFE INSURANCE COMP. en New Orleans U. S. A. (seguros de vida.)

Para informes en mi oficina contigua a la casa deldon Alberto Fait .- SULICITO BUENAS Y SERIAS REPRESENTA-CIONES.

PUNTARENAS

COSTA RI A.

Establecimiento de primer orden. Lujosament · montado. -- Servicio esmerado:-Licores a discreción -Tostelería, única en su gén ro.

PEDRO A. ROSBS.

SASTRERIA

DE TEODOMIRO ACUÑA G

Puntualidad y conección.-Corte esmerado y correcto. -El mejor taller en su ramo.

Casa de Alejandro Molina.-Frente al Parque.

Ferreteria

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al 'ado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desec con referencia á este ramo, y además pin turas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

AZUCAR

Del Ingenio 1 empisque

DE FEDERICO SOBRADO VENDE-

Francisco Amador Mejía - Agente

Cantina, refresquería y tostelería la mejor atendida del Puerto.

Grande y magnifica existencia de vinos selectos especialmente el de la famosa Casa española A. R. Valespino y Hno.

LA EUREKA cuenta con la mejor calidad de helo que se fabrica en el Puerto. Buscad sus famosos "Coute es Eureka"! (Enero 2)

ESPECIFICO ANTI-ASMATICO YODALINA

Para bien de la humanidad hago constar que despues fe haber probado un sin unmero de drogas pera curarme el asma de que he padecido por muches años, lo único que me ha dado.un resultado eficaz es la YODALINA.

Dicho medicamento me fué recomendado p r la acreditada casa de los señores Manuel J. Grillo y Co, quienes son los únicos agentes en este pais.

Todo el que padezca de esa terrible enfermedad debe probar este gran específico.

G. POVEDA E.

San José, 20 de Febrero de 1914.

obtiene pronto una gelatina de aire sólido. El hidrógene hierve a 252 grados bajo cero, y el helio a 269, temperatura poco superior a la del cero absoluto (273 grados de frio) que nunca podrá realizar el

Pero las más útiles aplicaciones del aire líquido no son quizás las que hasta ahora se han hecho de su enorme potencia frigorifica. Los sabios aprovechan actualmente otras propiedades no menos importantes del extraordinario líquido. Sabido es que el aire es una mezc a de gases. En nuestra juventud nos enseñaban que estaba forrada la atmósfera por dos gases, oxígeno é hidrógeno y nuestros profesores lamentaban que no pudiese extracrse directamente la enorme provision de oxigeno que compone la atmósfera, y que no pudiese fijar la agricultura la gran riqueza de nitrógeno que contiene el aire.

Hoy sabemos que, además de aquellos dos gases contiene el aire otros varios componentes: helio, argón, neón, xenón y criptón, y he aquí que los modernos alquimistas se han dedicado sencillamente a destilar y rectificar el aire líquido, separindo todos estos gases, que tienen puntos de ebullición diferentes.

Hoy día puede obtenerse el oxígeno, en cantidad enorme y a precio casi, inapreciable. Calculese la revolución que puede esto provocar en las industrias metalúrgicas. Las combustiones se acelerarán, las oxidaciones se verán facilitadas de un modo prodigioso, las fábricas podrán resolver e! problema de la supresión del hu mo, la preparación de una multitud de productos químicos se verá facilitada y abaratada considerablemente.

En cuanto al nitrógeno, hasta ahora solo la naturaleza había conseguido extraerlo del aire para fijarlo en las plant s. Pero aquella se contentaba con sacar del aire la cantidad indispensable y el hombre, que exige de a tierra un rendimiento enorme con sus cosechas se veía obligado a recurrir a costosos abonos para restituir al suelo las riquezas que de él sacaba.

Con el aire líquido va a ser facilísima la fabricación de abonos nitrogenados naturales. La baratura con que se pueden obtener los nuevos abonos, resolverá quizás el difícil problema de la vida en las grandes aglomeraciones humanas Y quizás consigamos también llegar a ese sueño de los químicos modernos; la producción de alimentos artificiales, que tengan todas las ventajas de los alimentos naturales sin ninguno de sus inconvenientes El problema parece ocioso para los felices de la tierra, a quienes brinda la naturaleza sus ricos productos, pero no lo es tanto para la infinidad de desheredados que en ciertos países de población intensa, como la India Inglesa, sue en morirse de hambre a millares, en pleno siglo XX. Y de todos modos es prablema que habrán de resolver nuestres descendientes, pues, si prosigue la humanidad su crecimiento continuo, llegará un momento en que la tierra no baste a aimentar a sus hijos.

MIGUEL DE TORO GISBERT

EN LA EUREKA, están a la venta frescas manzanas y exquisitasgalletas en las latas de fantasia ypropias para regalos de novia.

Bibliografía

Recomendamos a nuestros lectores el diccionario que con el título de "Pequeño Larousse ilustrado" acaba de publicar en Paris la popular libreria de Larousse. Es el "primer diccionario manual verdaderamente hispano-americano" que hayamos visto, pues entre sus nueve mi americanismos hemos encontrado por fin multitud de voces de nuestro país, y, en su rica ilustración figuran gran número de animales, plantas y objetos de nuestro continente.-La parte histórica comprende toda clase de informes referentes a nuestra historia, nuestra geografía y nuestra iteratura, mapas especiales para cada país, retratos de americanos notables. Su ilustración que comprende cerca de "seis mil grabados, 720 retratos, más de 300 cuadros enciclopédicos y mapas, once de ellos en colores, constituye una enciclopedia gráfica como no la habíamos visto hasta hoy.

Su precio reducido lo pone al alcance de todos. Pidase el prospecto a cualquier libieria o a la Libreria de Larrouse. en Pa-

Elders æ Fyffes kimited

Servicio directo de vapores entre Limón, Costa Rica y Bristol Inglaterra.

SUJETO A CAMBIO SIN PREVIO AVISO

El servicio de vapores entre Puerto Limón y Bristol se hará con 'os vapores "Bayano", "Chagres", "Changuinola", "Patia", "Patuga", "Aracataca", "Manzanarez," "Barranca" y "Chirripo", haciendo la travesía en 17 días, saliendo de Limón a medio dialos viernes de cada semana, con esca a en Colón, viaje de por medio.

A las personas que tomen cuatro o más pasajes enteros se es concederá una rebaja de 10 per ciento.

Todo pasajero deberá proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del tugar Para mas informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company en San osé

o Limón, o a los Sub-Agentes Sasso & Pirie Sucesores, en San José. W. E. MULLINS .- Administrador General.

EL PORVENIR RAUL JIMENEZ &

.0: -:0:-:0: Tienda de novedades - Frente al Mercado

Especialidad en adornos de toda clase.

Acaba de llegar un bonito surtido de zarazas de íodas clases y precios Cintas y terciopelos - todos colores - gasa - carimires negros de superior calidaadriles-cenros para cam si último estilo-medias paran no -todos los números-medias para hombre desde 25 cintimos el par-co batos pora caba lero muy buen surtido-géneros para hábito-botones óe fantisía-chole y chilinas de muy buenas calidades - Toao nuevo, bueno y barato - Buenas r bajas en compras al contado.

UNITED FRUIT COMPANY

Los lujosos y renombrados vapores PASTORES, TENADORE: y CA LAMARES, llegan todos los domingos en la mañona y salen para New York, vía Colón, los martes a las 4 p. m Servicio de restaurant "A la Carte." Servicio de pasaj ros y carga para New York. Iamli'i ll varán carga para Europa, via New York

Las riquezas de la atmósfera

El siete de marzo, en el Conservatorio de Artes y Oficios de París, asistimos a una interesante conferencia del Sr. George Claude, uno de los sabios que más han contribuido a la creación de la industria del aire líquido. El ilustre físico ha expuesto, ante un audito io numeroso los maravillosos adelantos realizados por la nueva industria y los prodigiosos recursos que de ella puede sacar aún la humanidad.

Hace Veinte años hubiérase considerado como utopista a quien hubiera dicho que el aire líquido había de convertirse en bise de una industria importante. En sus memorables experimentos Cailletet sólo consiguió vaporizar algunos milimetros cúbicos de aire, en un tubo cerrado, durante algunos segundos. Hoy día, gracias a los aparatos de Ling y de Claude, se obtiene a chorros ese líquido fenomenal que hierve a ciento noventa grados bajo cero. Y las diferentes máquinas que existen ya por esos mundos fabrican di riamente la friolera (no podía encoutrarse mejor pala bra) de docientas toneladas de aire líquido por día a un precio tan barato que permite su utilización por multitud de indus-

En ese líquido azulado de increible temperatura, el mercurio se convierte en un metal durísimo, el plomo se torna rígido y sonoro como el acero, el alcohol se convierte en un témpano de hielo. Sólo resiste el éter de petróleo que exige un frío de 200 grados para solidificarse. Y estas temperaturas de ensueño son por lo demás fácilmente aventajadas hoy día. Si se deja evaporar rápidamente el aire líquido, se

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

40-00 60-00 70-00

-	
7	
1	
Golf	-
5	1914
	0
del	
3	de
	2
mos	
	Mayo
logo.	5
Marie	-0
=	
1	40
35	9
t	10 %
=	0
2	me
S	
3	el
Frasportes	9
	0
9	durante
9	7
30	=
3	=
=	-
=	-
=	. =
3	611
-	Cfa.,
la Empresa de	.19
0	3
s de	10 T. Carlotte
00	=
correos	Barahona
2	-5
=	2
2	2
	2
solinas	
č	1
	=
0	inue
Ses	7
20.	2
-	The state of
S	0
Ins	0
-	

Puntarenas - Chomes D. Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús y San Pablo, o viceversa en prime. De Puntarenas a los mismes puertos.	" " Mauzani lo o viceversa " 1
mes De Pantarenas a Bo	S lida de
Puntarenas - Chomes	F. chas 7 S.lid. de
Sallena - Bolsòn en Humo	de Salida de

2 2 2 2

Jesús

público un servic o especial pa Bet: Empresa tiene el Gusto de ofr. ceral sos. en lanchas de gasolina rápid a y que r

Puerto

Con e-c-la

Bebedero

Puntarenas -

Precios por ida o regreso: Manzapil o

y regreso 50 pg de recargo r. d. saira de las embarcaciones, multa de 50 pg. N. se devolver r cer su via e por causas ajenas a la

Salida Sen P

22022

'o (Puerto Thiel)

anzanillo

Manzanillo

no enga sen lado con claridad el cúmero, a mera, nome a m

e embarcara rirgún bulto de mercaderi maras, nombre del destinacio y lugar d a trasporte gratis de 20 kilos de equipaie. El exceso se calo fasco fon de esta unidad. Las monturas o albardas

- Ballena

Manzanillo

os corr os a San Pablo v Puerto Jesús barán escal en Merzani lo.

ocorrespo de cia po tel debe dirigerae a la EMPRESA DE TRASPORTES y la

dica a "EMPRESA" "PUNTARENAS". conducción de valores a los paetes del tráfico, cobrand m. s, a gasolina que hace el correo de Ballena hara esca a Saida de Ballara-Bolsón

88

@ cd

su oficina en los altos de la don Alberto Fait, frente ue Victoria y el Estero. Parque Victoria y

Manuel Burgos

brasil.-Pago los mejores precios

Compro maderas de cedro,

ASERRADERO A VAPOR

Conescala

Pedro Canale. -- Puntarenas.

Magnifica maquinaria para la elaboración de maderas.-Existencia de tablones, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.-Surtido de maderas para construir muebles.-Tayer mecánico.-Descascaradora de arroz.-Construcción de muebles. - Se atienden toda clase de pedidos.

TEODORO ROIZ

Gran Fabrica de Jabones y Velas Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores PUNTARENAS COSTA RICA.

Pacific Lumber Company

SAN JOSE - UROTINA -- PUNTARENAS

Especialidad en tablillas, tabioncillos y guarniciones. Compra de maderas en trozas pagando el mejor precio. A fin de dar el mayor número de facilidades á nuestros clientes se atienden pedidos en nuestro aserradero de Pueblo Nuevo.---JAMES DAGAN---Admipistrador General.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Los jóvenes cruceños no duermen

Reuniéronse anoche como cuarenta jóvenes de lo selecto de nuestra sociedad con el fin de romper la rutina acostumbrada, fundando un club recreasivo científico. Trataron de asuntos de alta importancia para la localidad, entre los que saca su perfil sobresaliente el de la formación de una biblioteca pública con ayuda del Gobierno. que sin tardar será solicitada por medio del señor Presidente de la República, quien, seguros estamos, verá con benevolencia tan justa solicitad.

Procedióse pronto al nombramiento de la Directiva siguiente: Presidentes Honorarios, don Rubén Torres Rojas, don José María Zeledón (Billo), don Justo A. Facio, don Edgardo Baltodano, Presbitero Velasco de los Bernardos y el Licdo. don Claudio González Rucavado. Presidente Efectivo, Lic. don Demóstenes Deliyore; Secretario, don Gil Guevara; Fiscal, Profedon Nieves Santos Bonilla Z.; Tesorero, Pab o Arrieta; Vocales, don Fadrique Castillo, don Justo Matarrita y don Arnoldo Bonilla.

Pronto nuestro estimable amigo don Edgardo Balcodano dictará una conferencia sobre un tema muy importante de Pedagogía.

También se proponen los entusiastas jóvenes citados trabajar por todos os medios de que puedan disponer, por el adelanto efectivo de la población, fundando un periédico quincenal.

Para el 15 de setiembre a fiesta escolar irá unida a la de la sociedad, que distribuis rá confituras a los pupilos.

Por informes de buena fuente se sabe que algunos de los señores acomodados han dado cuotas hasta de & 30, con el objeto de hecer un hecho tas ilusiones de esos muchachos soñadores.

Felicitamos cordialmente al pueblo de Santa Cruz, por tener una juventud tan progresista y emprendedora.

IZNECNIV

Una iniciativa

a mis compañeros del Telégrato

En la sesión celebrada por la Directiva de la Li a el día 3 de marzo de este año, a moción del delegado señor Castro, se acordó en el art culo 9º restablecer el peri di o "El Telegraesta," para que sieva a los intereses de la Liga, saliendo cada 3 meses Me pa ecomuy buena la idea, pero creo que, para el mayor servicio del periódico, en lugar de que salga cada 3 meses, creo mejor cada 15 ías, por lo menos. Me drán mis compañe os y principalmente el editor señor Silverio cole a de dónde cogemos dine o para pagar la impresión del periódico!

Muy fácil por cierto. Cada teleg afista pagará mensualmente 25 céntimos, suma que recibirá el señor Te orero Paniagua o el señor Solera, para el pago de impresión del periód co; así a drá luz públi a cada 15 d as; pagando todos 25 céntimos, hay dinero suficiente, y hace les mejo es eformas, y tendremos nuestro pe-i d co pa a defendernos de ataques g atuitos e injus os y legaliza los derechos de a liga.

El uerpo de redacción ya lo estipula el mismo art culo y cada socio se á un colabo ado. Será un reriódico im o t nte y eterno, porque no pas por mi ima in ción que hava un colega u o oso y no quera pagar 25 c ntimos; es una soma que no dañ a ningún bolsillo y stá al alcanc de todos.

Espero que mis compañe os acojan mi iniciativa y que el cent o Director o en primera ses ón a debata para ver qué resultado di mi hum lde idea.

LEOVISILDO PÉREZ 27 d · Ab il, 22 de · bril—1914.

ANUNCIESE Y SUSCRIBASE A "EL PACIFICC!"

Muy Nerviosa

"Estaba muy nerviosa," escribe la Sra. Mollie Mirse, de Carrsville, Ky.; "y mis periodos eran muy irregulares. Por el consejo de una amiga tomé 2 botellas del Vino de Cardui, produciéndome más bien que cualquiera otra medicina.

"Tengo 44 años de edad y el cambio de vida no me acaba de pasar aún; pero me siento mil veces mejor desde que estoy tomando

El Vino tónico de

Cardui

PARA LAS MUJERES

El Cardui lo anuncian y venden las amigas que tiene. La dama que aconsejó á la Sra. Mirse que tomase el Cardui, se había curado ella misma usando el Cardui, y, por lo tanto, sabía lo que el Cardui era capaz de hacer.

Si el Cardui curó á la Sra. Mirse, con toda seguridad la curará á Ud. también.

Pruébese!

México y la Prensa

Juicios de la Prensa austriaca

Viena.—Durante los úl imos das los dia ios han venido pub cands ed to iales destavorabes para la pol ti a ncier a de Pr s dente Wilson, q e estir an iesgosa para los Es ados Unidos danina para el comercio interna ionol. Excitan a que los stados Unidos acud n a n inmedia a decisón s briel arre lo de la dificultad.

demostración de los d ños ca sados os increses us iacos en véxio, y comenta co o ha o peli rosa la pson e que el Presdente Wison, de ido unos actos v olentos de los mevidanos, se ha co ocado, al grado de ha e imposible e cu p miento de sis de-

El "Neue Wiener T-gebl tt" d'oc q e hasta aho a e Gene al Huert s stiene una do n inante osicó q e to o depende de la iplomacia am ricana sob elos eb l es triunfante.

Opinión de la prensa nacional

Buénos Aires—"La Prensa" dice que la oferta aceptación de la mediación, aun dado que resulte un fiasco, es uno de los más grandes acontecimientos de Amér ca. Agrega que la resistencia en ciertas regiones de los Estados Unidos exhibe la falta de conocimientos de la América del Sur; que la aceptación permite ahora al Gobierno de Washington reparar os yerros cometidos en su política para con México Finalmente manifiesta que la guerra podría terminar con el triunfo para los Estados Unidos, mas no sin enormes sacrificios y con la enagenación de las simpat tías de la América latina.

"La Nación" recuerda que el A B C arregló el confli to peruano ecuatoriano, « que el General Huerta no podía hacer otra cosa sino aceptar, sobre todo sabiendo que México tiene la simpatía de tres Repúblicas hermanas.

"La Razón" di e que la aceptación de la ofe ta mejorará las relaciones de los Fstados Unidos con la América latina, y que Wilson ha confirmado su declaración: que no se tiene en mira una guerra de conquista.

"La Gaceta de Buenos Aires": La aceptación ha elimin do el temor del imperialismo yanke. La mediación, dado que nada consiga, habrá demostrado al mundo que el Sur de América hay naciones con suficiente energía pera hacer sent r su influencia en la política Sobre la guerra con Mèxico

Buenos Aires.—"La Prensa" dice eu un edi ori l:

"E est do de guer a existe, a pesar de lis aseveracione en contracio que se bacen en Washingto . L s acontemm entos probabl mente se han es rrollado en una e tensión mucho may r d - lo que el Pre- dente W Ison suponía o intentaba que ir an. El Pres derte cre, 6 que el envio de funzas sen sufice te p ra legrar i re nucia de Gener Huert . Ah r puede s stene se q e la guerra no es só o contra I General Huert , ino contra toda la ación mexi ana que o re pa d . Además d todo st , la gue ran le e justifica ción, de con iguen e a ne vereión di lom tca sel único ecur o para o er fin a a anorm Isti ci n. Laponesia del ABC es una bra v rd de am i te : anamer'e Ba v su éxito de pe de del Gene » Hueria, perces de esperar qu- é la ac pte"

Contra el imperialismo americano

Mont video.—El "Diario de P t," pro. iedad il ex-Mons r Estroje o Bolini, re udis a Pr si ente Bat e sus frases on la Hue a, dic que la Repúbli a dere est ra tay no son con rel imprialismo nor especicano.

Se niega una noticia

Montevidec. -- Se ha re a lo el informe de que el Ministro Barbaroux h bia vistado al roinistro american o Garcarad para de rle una sa isfacción en nombre del Gobierno por a mo ife tación a tiamerica a.

HOTEL ALVARADO

Este tan conocido establecimien to, situado a docientas varas de les baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clien tela cómodos qua tes y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias: LAS ALVARADO.

t 1 Muellecito y don Ricardo

Las pilastras de la puerta principal del Muellecito, o sea la de entrada al interior, lucen un par de placas con la leyenda "Ricardo Jiménez O 1910— 1914," leyenda que deberia cambiarse por esta otra: Administración Jiménez —1910—1914.

El nombre del Presidente en obras nacionales es de moderna usanza guatemalteca. En aquel país hermano, el servicismo esculpe hasta en los retretes públicos el nombre del tirano.

Entre nosotros caen muy mal esas leyendas Pórgase, si se quiere, "Administración Jiménez," como estaba en una de las graderlas, pero bórrese el Ricardo, que huele a servilismo.

Movimiento oficial

Inspector General de Hacienda fue nombrado don Enrique Zamora Gutiérrez.

-Se aceptó la renuncia a don Buenaventura Corrales, Jefe de la Sección Comercial; y fue nombrado para igual cargo don Guillermo R. Lahmann.

-No se aceptaron las renuncias a los señores Arturo Oreamuno y Gerardo Volio, oficial mayor de la Secretaría de Hacienda y Administrador de Aduana de Limón, respectivamente.

No fue aceptada la renuncia de don Manuel G. Escalante, Superintendente de la Fábrica Nacional de Licores.

—A don José Rodó se aceptó 'a renuncia del cargo de Jefe de la Contabilidad Nacional: en su lugar se nombró a don Mauricio A. Heilbron.

-A don Lus Dobies Segreda no se le aceptó la renuncia de profesor del Liceo

de Heredia.

A don José Cabezas se le aceptó la renuncia de Administrador General del

renuncia de Administrador General del Ferroca ril al Pacífico.

—A don Domingo Quirce se le aceptó la renuncia de Jefe del Taller y Conductor de trabajos de la Dirección de Obras Públicas.

FRESCOS y esquisitos cigarrilles Mogu! y Tabacos, ha recibido la EUREKA.

Las Minas paralizadas

Más de 500 hombres sin trabajo : : : :

La Abangarez, Gold Fields of Costa Rica, ha suspendido por completo los trabajos de estos minerales. Multitud de gente de estas minas emigran á diferentes partes de la República. Se ha tenido noticia que hay gasolinas expresas para todos los mineros, gracias a nuestro Gobierno que desde un principio está dando protección para los ciudadanos.

Corresponsal

Al recibir ayer el anterior telegrama, visitamos a lo. Agentes en esta de la empresa minera, con el objeto de indagar el motivo de la paralización de las trabajos, que como bien se comprende, asesta un fuerte golpe al comercio de sus alrededores y a unos cuantos centenares de obreros que quedan sin ocupación.

Pero en la oficina de la Purdy Eng C? no obtuvimos detalle alguno. Como nos otros, ignoran a ciencia cierta los motivos que han paralizado totalmente la región aurifera. Supieron de lo que sucedía, por un laconico parte en que se les ordenaba suspender todo despacho de mercaderías.

En la calle correu diferentes especies, más o menos aceptables. Una de cllas es la de la nueva organización que se darà a la planta general de empleados. Quedan en suspensos los trabajes ahora para reanudarlos dentro de pocos meses, con personal diferente, pues cree el nuevo Administrador General, poder marchar por vías más económicas, "más rendidoras", y con menor número de empleados, sobre todo, de empleados de alta gerarquía, que a decir de quien nos habla, son muchos de grandes sueldos para hacer relativamente poco en pro de la empresa.

Otra especie se relaciona solamente con los empleados de baja graduación, los cuales serán sustituidos en su totalidad por

Con o sin fund

Con o sin fundamento, supone e señor Administrador General que es mayor la cantidad de mineral desaparecido que el exportado, y creyendo haber descubierto la verdadera causa de la anomalía, estima de importancia suma la renovación completa del personal minero, apartando o nocivo, para dar campo a lo que pueda servir, sin menoscabo de los intereses de la empresa.

La mina, mejor dicho, la Compañía, sí está en buen pie. Tan es así, que al suspender los trabajos, se ha pagede rigurosamente a cada uno de los tantos empleados su tiempo servido. Tampoco ha dejado cuentas por cancelar, ni nada que haga suponer mala condición de los negocios.

PERMANENTE

DE ADMINISTACION

Se suplica a los señores agentes devolver firmada con las liquidaciones, la nota-cuenta que se les acompaña con los recibos.

NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL Ventas solo al por mayor - - - - - Libres de descuentos en ventas al contado Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.